



Periódico semanal.—No se ocupará ni de religion ni de política.

NÚM. 25 —DOMINGO 18 DE MARZO 1860.— 6 REALES POR TRIMESTRE.

#### CONATO DE ARTÍCULO.

La loca de la casa ha llamado un celeberrimo escritor á la imaginacion. Hembra habia de ser ella para que no alborotase todo y fuera de fácil manejar. La nuestra, por desgracia ó por fortuna, es de las mas aficionadas á campar por sus respetos. y sin consideracion á la que se puede ó no se puede imaginar, ó por lo menos decir en letras de molde, vagabundea, que es un contento y por donde mejor la place. Las rejiones políticas son principalmente el sitio preferido para sus maniobras, y eso que ya nos hemos cansado de conminarla con las mas serias consecuencias, si anda en tan malos pasos. Hoy precisamente, al comenzar este artículo, hemos tenido que reconvenirla seriamente; pues lo mismo ha sido tomar la pluma en la mano, ha principiado á exhibir con una actividad y gracejo dignos de mejor ocasion, una abundante provision de generos brillantes, modernos y de buen gusto, para que se les ofreciésemos á los parroquianos, con la seguridad de que les tomarian de mil amores y sin reparar en el precio.

—Covenido, la hemos dicho nosotros ¿pero no recuerda V. madama que no tenemos matrícula, que estos generos son de los prohibidos? Quédense en el almacén para mejores tiempos, y vengán cosas que podamos esponder sin contravencion á las leyes.

—Pero si esto que yo quiero sacar á relucir, es bueno, conviene á todos, es de mucha importancia ¿Cómo ha de haber una ley que no me permita.....

—Basta: yo no te permito continuar en tan brava perorata; 1.º porque necesitamos el tiempo para otra cosa; 2.º porque tus argumentos convencerian á todo el mundo, menos á quien fuera menester; 3.º por que, aun que tuvieras la elocuencia de un cañon rayado, ó del egregio marqués de Pidal, y aunque habláras dos meses consecutivos, al fin y al cabo el derecho constituido en esta materia, seria siempre derecho ¡El derecho constituido, y en esta materia! ¡ahi no es nada! ¡Esto es solemne y grande y extraordinario! Aunque me constituysais una cosa tan torcida como la intencion de un riffeño y mas retortijada que un asta de morueco, con perdon sea dicho, en el hecho de estar constituida, catatela mas recta que una regla, catatela derecho ni mas ni menos, y tan bueno como otro cualquiera.

Así pues; ya lo tienes entendido: respeta lo que debes respetar, y veamos cómo te portas, echándote por otros caminos mas cómodos y menos espuestos á percances desagradables.

—Hablemos del miriñaque.

—Es cosa demasiado vana y campanuda. Se parece á ciertas cabezas, que abultan mucho y no son nada, y nos espondriamos á suscitar una tempestad de alusiones personales.

—Trátemos del colorete

—No me disgusta la materia: ya te escucho.

—Colorete para poner y quitar vergüenza. Esta droga se há espendido siempre á buen precio y en abundancia extraordinaria. Mas en la actualidad se hace mayor consumo que nunca. Anda por ahí una casta de hipócritas que quieren tomar colores ascéticos y de cenobita, y como estan hartos de manjares suculentos y de vinos de lujo, resulta que necesitan media arroba de blanquete para tomar un aspecto de palidez medio pasable. Así y todo no engañan á los inteligentes; pues en el brillo de los ojos, que les relucen como al gato entre la leña, es fácil conocer que no son las cosas santas las que les ocupan, sino las cosas del mundo y de la carne. Este colorete, que quita color y pone vergüenza, ha dado ocasion á muy buenos negocios. Algunos hay que han subido y esperan subir sin otros méritos hasta las mas encumbradas posiciones, hasta la mismísima..... Mas chito, que ya iba á nombrar una cosa de las prohibidas.

Tambien hacen algun uso de este cosmético para tapar la vergüenza, aquellos indomables, cuando Dios quería, que convertidos hoy, de fieros leones que antes eran, ó lo aparentaban, en amables perritos de aguas, cuéstales no pocos trasudores el comparecer en esta guisa y arrostrar las miradas intencionadas y los cuchicheos de la gente chusca. Estos estan á media racion y.....

—Adelante, adelante; porque me temo que el asunto há de tomar mal sesgo: hablemos de otra cosa, si te place; pues hasta ahora no encuentro novedad mayor en lo que llevas dicho.

—¿Cómo ha de ser nuevo lo que diga, si todo lo de que hablo no se puede tener de viejo, y sino fuera por los puntales y los reparillos, tiempo hace que habria dejado de empalagar al público? Hablemos si de otra cosa, tan interesante

como esta. Apesar de que, despues del *mirinaque* y del *colorete*, que no da color, difícil será elevar la cuestión á una altura regular. ¿Cómo no nos metamos en los antrós filosóficos! ¿Y por que no? Allá va un punto filosófico—político—animal, que como sepa darle cima en debida forma, no dejará de ocupar un lugar distinguido y de llamar la seria consideracion de los sabios, como nosotros y como otros que nosotros conocemos.

—Date prisita y no seas difusa, por que, asi como quien quiere la cosa, este artículo se va alargando y no tiene hasta ahora mas que divagaciones sin sustancia.

—Nada hay tan respetable como una opinion sincera y profundamente sentida, aunque sea erronea..... ¿Va bien?

—Divinamente, como que marcha con todo el aire de una disertacion científica.

—Nada hay en efecto mas digno de respeto y nada de mayores resultados para el mundo que el vigor de las creencias y convicciones, como que sin ellas el hombre languidece y se convierte en un ser automático que se aburre, se anonada y viene á parar en un ente inútil y fastidioso, que es peor. Las convicciones y las creencias no se adquieren ni se licencian a voluntad del sujeto. A veces llegan á ser un fardo pesado é impiden obrar con libertad. Díganlo sino los sudichos indomables, cuando *Dios quería*, aquellos que, presumiendo dejar atras á la locomotora y aun á la misma reina de las aves, yacen en inmovilidad completa y no tienen vigor para mover la planta, ni aun con paso *perzoso y tardo*.

Estas son verdades como templos. ¿Que es en efecto un hombre, en cuya alma no hay ningun impulso eficaz mas ó menos noble, bien sea en el orden de las ideas y de los sentimientos, bien en el de las mismas pasiones terrenales? Un pelele, á veces hasta mal hecho.

No me hables de esta gente sosa y narcotizada, cuya presencia hace bostezár. Es imposible sacar de ellos ningun partido.

Uno de los lances por cierto mas entretenidos, mas pintorescos y de mayor efecto dramático es el choque de dos hombres de creencias distintas, y mientras mas distintas mejor.

Suponed un ente-materia, todo positivismo, que considera cosa de chiquillos y tiempo perdido el que se emplea en las expansiones del alma, en los goces del entendimiento; que llama babiecas á los poetas y á los que les leen, pintamonas á los pintores, y que se atiene única y exclusivamente á lo que *le tiene cuenta*; esto es á lo que le puede proporcionar buena pitanza, buena casa, buen vestido, buenos puros, los goces del cuerpo y del estómago en fin. Ponedle en contacto con un hijo de las musas, con un héroe de las ciencias y de las artes, con un patriota exaltado é intransigente: á las primeras frases estallará entre ellos la mas profunda antipatia, una verdadera colision.

—Es un tontin, dirá el hombre de lo positivo.

—Es un béstia tragón, esclamará el hombre de imaginacion, de sentimiento, de idea.

—Mientras tu te paseas como el ave tonta por los aires sin atrapar ni un atomo que convertir en sustancia, llevo yo mi bolsillo y me doy vida de príncipe.

—Mientras tu pasas el tiempo, devorando bueyes, como un animal, mientras no te ocupas sino de la manera de cargarte las costillas de oro, como el asno de la fábula, yo en alas de mi genio, conducido por la centella de divina luz que arde pura en mi mente y vivifica mi corazon, penetro en los espacios infinitos del reino de la intelijencia y del sentimiento y pruebo dichas inefables, cuya existencia no sospechas.

¿Quien de estos dos echa mejor la cuenta? ¿quién de ambos hace mejor negocio?

Cuestion magna, cuya solucion fundamental dejamos modestamente á los filósofos.

Mientras estos hablan, de modo al menos que les entendamos la gente de carne y hueso, habitantes de tejas abajo, y aunque no sea mas que decir por decir, allá va eso, que nos guardaremos mucho de llamar solucion, ni cosa que se lo parezca.

El uno puede morir de indigestion, y el otro puede espirar de mal de ilusiones; esto es de falta de metálico y sobra de vacío en la region estomacal. Ambas serian muertes decentes, porque al fin y á la postre *moririan vivos*, que es la última ambicion á que se puede aspirar. Pero la muerte del *hombre-pelele*, que va hediendo á sudario la mitad de

su supuesta vida, momia ambulante, empadronada ya en el otro mundo, la muerte antes de dejar de vivir, esta es vergonzosa. No puede en efecto convenir á ninguna persona, que se estime, morirse sin saber como, cuando, ni porqué,

Así lo siento, salvos siempre los derechos de *Físico*, nuestro Señor, que es otro muerto que vive y come á costa de los vivos.

Y apropósito del *Físico*: ahora si que voy á darte materia larga, y sustanciosa y con los áperitivos oportunos. Principiare por.....

—Acabarás aquí, y basta y sobra. Tres columnas no son mucho, cuando se dice algo, pero son demasiado para un *conato de artículo*, que es lo que tu me has dado, en resumidas cuentas, despues de tantas alharacas y aparato. No lo siento por mí sino por los lectores. Podria decirles que me has engañado. ¿Mas quién me asegura que admitirán esta disculpa? De escarmiento me servirá el lance, y lo que me duele por hoy es ser tu editor responsable y haber de poner aquí esta firma.

Pedro Perez.

## ENFERMEDADES

### DOMINANTES EN ESTA PROVINCIA, DEPENDIENTES DE LAS CONDICIONES FÍSICAS DE LA LOCALIDAD.

No terminaremos nuestras observaciones relativas á las condiciones físicas de cada localidad, sin dar razon de la influencia que ejerce la inclinacion del terreno, la elevacion, la situacion de los pueblos, de los edificios y condiciones de construccion, la planicie y la humedad de cada zona. Por lo que respecta á la influencia que ejerce la inclinacion, nos bastará recordar la mas importante, cual es en una poblacion que cuente con cualquiera vertiente, puede mas fácilmente apartar por medio de alcantarillas y zanjas, las inmundicias que el mas esmerado cuidado de la policia, no puede siempre procurar, habiendo la doble ventaja en los pueblos que tengan algun declive, que en días de grandes chubascos se limpia por sí solo el terreno, mientras que los situados en puntos bajos y de difícil salida, no pudiendo á veces los mayores esfuerzos del hombre competir con los elementos, se establecen pantanos, dó las corrientes de las lluvias arrastran infinidad de sustancias orgánicas que se descomponen mas ó menos tarde; y ahí tendremos otra de las condiciones climatológicas que mas modifican la constitucion médica. Véase como lo que dijimos respecto de las balsas, que tantísimos pueblos tienen para abrevaderos, se acomoda perfectamente á nuestras precedentes observaciones. Tampoco es indiferente para la constitucion médica, la situacion de los pueblos y la construccion de sus edificios. Por esta esperiencia ha ido estableciendo el uso en cada distrito, tal como por ejemplo en el Pirineo, donde se construyen las casas de techos de madera y aun no pocos tabiques de lo mismo, las grandes pendientes que se dan á los tejados, para evitar se reuna en invierno una escesiva masa de nieve que hasta podria hundirlos, la necesidad de que las paredes sean recias así para que resguarden á sus moradores de un escesivo frio, como para moderar los ardorosos soles de la canícula en la parte baja de la provincia. Tampoco es indiferente el que las aberturas miren á Norte, Sur, Este, ó á Oeste, atendida la grande influencia que ejerce el aire y la luz sobre la salud.

Por punto general así los pueblos como los edificios deben hallarse situados mirando al Sud-este y la direccion de las calles ha de procurarse esté en contra posicion á los vientos mas dominantes, siempre que lo consienta la forma de su construccion ó los edificios inmediatos.

El terreno, para ser todo el año saludable, ni debe ser tan hondo que se vea privado una gran parte del día de los rayos solares y dominado de densas nieblas en tiempo de humedades, como sucede á Caldas de Bohí y al mismo Lérida en invierno, ni tan elevados como Puig-grós, Cubells, y Viu, que apenas sopla un aliento de aire ya se ven los vecinos molestados por él, notándose que si los habitantes del primer punto y otros análogos padecen de escrófulas ó tumores frios, bocios y otras afecciones que revelan apatía en la organizacion, y de que se libran los segundos por la actividad de las demas estaciones y la mejor alimentacion de sus vecinos, pero en cambio, se sienten acometidos de pulmonías y otras inflamaciones.

Fáltanos solo indicar la influencia que ejerce la presion admosférica sobre la economía, así como las condiciones del aire seco ó húmedo que respiramos.

Respecto de la primera haremos observar, que siendo los mares los puntos mas profundos del globo, la presion de la admósfera será tanto mayor, cuanto mas próximos á sus orillas vivamos, y como que los aires que de continuo aji-tan las olas, se impregnan de humedad que aun contiene la multitud de elementos que en ella se hallan disueltos, de aquí las sorprendentes curaciones que se notan debidas á la simultánea influencia de la presion y del aire medicamento-so que allí se respira. En cuanto á la influencia que ejerce alaireseco, nos basta recordar, que predispone á la robustez y por consecuencia á las inflamaciones; al paso que el húmedo, á las escrófulas catarros y reumatismos, cuya indole modifica los temperamentos.

Pero en nuestra Provincia, que carecemos de costas y de las que nos separa cuando menos una provincia entera, no podemos recibir apenas otra influencia de los aires de mar, que la de refrescar mas ó menos el ambiente, pero en cambio ha de observar una notable diferencia el que acostumbra-do á vivir en Taull ó Durro, Tirbia, Rialp ó Civis se tras-lade á la Granja de Escarpe ó vice-versa. Persuadidos es-tamos que tanto como reportarian beneficio los unos en ciertas dolencias, por el contrario se sentirian afectados otros ó agravados de tal manera en sus padecimientos, que aun dadas todas las condiciones idénticas, excepto la elevacion distinta del terreno con relacion al nivel del mar, que explica la diversa presion admosférica, bastaria para darnos razon de la causa que agravase la dolencia y aun provocase la muerte. Por esto se observa la grande dificultad de respirar que se nota cuando uno se va elevando sobre la cúspide de una alta montaña, donde no encuentra el que es de débil organizacion, bastante presion admosférica, para que la respiracion se conserve competentemente regularizada. Es nuestra particular conviccion, que aun cuando llégue dia de poder dirigir á vo-luntad un globo aerostático, como que conceptuamos depen-dará la marcha de la mayor ó menor elevacion que se tome en la admósfera y como si es considerable encontraremos no solo una temperatura muy baja, sino lo que es peor una presion insignificante, de aquí el que veamos muchos incon-venientes para realizar viajes aerostáticos. En fin para de-terminar las constituciones métricas que dominan principal-mente en esta Provincia, nos basta tener en cuenta las con-diciones que dejamos espuestas, las enfermedades agudas y crónicas que predominan y la topografia que dice relacion á las zonas que hemos prefijado, del propio modo que la de los pueblos que cada una comprende.

Ya insinuamos en el primer artículo que en nuestra Pro-vincia las inflamaciones, las gastricas y catarrales, eran las dolencias que mas invasiones producian entre las enferme-dades agudas, y no cábel menor duda, que ellas solas com-prenden mas de las tres cuartas partes de los enfermos. ¿Como se explicaria sino la infinidad de enfermos que cu-ran, tan solo con aplicar la sangria á ciegas por la simple ru-tina? Bastaria en un gran número de estos el que se llamase al sangrador, haciendo caso omiso del médico, por solo aquello de, yo me curé y tu te enráste con una, dos, tres sangrias y tu tambien te curarás, cuando no pocas veces el médico duda y está perplejo para formar el diagnóstico ó sea el juicio acerca de la naturaleza, estado y sitio de la enfermedad? No seguramente, la estadística responde en favor de tal ru-tina, pero no porque el resultado ofrezca ventajas en pro del sistema de Brusais dejamos de conocer, que cuando el tal sistema es producto de semejante rutina, tenemos amenudo que lamentar ceguerras, espasmos y anémias á que les con-duce un tratamiento del todo opuesto á lo que aconseja la sana razon.

Igualmente corrobora al precedente juicio, respecto del predominio de las inflamaciones, la clase de alimentacion y abuso de sustancias estimulantes, de que por punto general se hace uso en toda la Provincia, puesto que, sobre haber aficion al vino, licores, picante y salado, ámen de ser sustanciosos los alimentos, los aires son secos en la mayoría de los pueblos, las estaciones son rigoro-sas así en calor como en frio, y el carácter de sus mora-dores es activo: circunstancias que todas conspiran al pre-dominio flojístico de la generalidad de las enfermedades.

Lo propio diremos de la predisposicion á los empachos, que no podemos menos de atribuir á la escesiva cantidad y

á la mala calidad de los alimentos, de que se hace uso; sien-do no pocas, particularmente en invierno, las gastricas que dejenéran en tifoideas, efecto de retardar el correspondiente avisó al profesor y de las abonadas condiciones climatológicas en que viven.

(Se continuará).

## CANAL DE URGEL.

Durante los meses de enero y febrero últimos han con-tinuado los trabajos con toda la actividad, de que son su-ceptibles, empleándose en ellos los eperarios siguientes.

	Trabajadores libres.		Con-finados.	TOTAL.	Carros	Acemilas.
	Braceros.	Operarios de oficio.				
Enero.	2.628	490	580	3.398	241	87
Febrero.	3.480	200	587	4.267	307	103

y habiendo removido un volumen de materiales de 147.101.850.<sup>m.m.m.</sup> de desmonte y 92.812.737 de terraplen, aparte de los trabajos hechos en la presa y en los subterrá-neos de Monclá y Sn. Jorje. En la presa, ademas de ejecu-tar varias escavaciones de importancia, se hán clavado 365 pilotes. En el tunel de Sn. Jorje se han abierto 62.<sup>m.</sup> 30 de galeria y en el de Monclá 110.70. En este último se ha hecho tambien el ensanche de la galeria de avance, dán-dole ya todas las dimensiones de la definitiva en una lonji-tud de 306.92 y el revestimiento de fábrica en otra de 200.30.

No obstante el rigor de la estacion, á principios del mes de Febrero, se veia colocar las cimbras en el puente de la Pleta y reunir con el mismo objeto las de los de Pradell. Ofegat y Regué Salat, habiendo despues empezado el volteo del arco del 1.º, y las escavaciones para los puentes-pasos de las carreteras de Barcelona v Tarragona, sito el prime-ro en la proximidad del telégrafo de Villagrasa, y muy cer-ca de las Borjas el segundo.

En uno de nuestros números anteriores dimos cuenta de haberse formado en esta Ciudad una Asociacion de Damas para acudir al socorro de la horfandad y la miseria. La Junta Directiva de dicha Asociacion, infatigable para arbitrar recur-sos, ha invitado ultimamente á algunos aficionados que en union de las actrices dela compañía dramática y varios ar-tistas de la poblacion se prestaron generosamente á dar una funcion en beneficio de la nueva Sociedad. La comedia de D. Tomás Rodriguez Rubi *Mejor es creer* y la pieza en un acto *Un par de alhajas* y el acto último del *Trovador* ejecutado por el cuarteto que dirige D. Pablo Ichart y de que ya hemos hablado otras veces, fué la funcion que ofrecieron al públi-co los señores indicados.

La ejecucion de la comedia y pieza, coloca á los señores que en ellas tomaron parte, en la categoria de artistas; pues en nada echamos de menos á los actores de que suelen com-ponerse las compañías que trabajan por lo general en nues-tro coliseo. Las actrices se escedieron á sí mismas, contribu-yendo á dar realce á la funcion. Nada diremos del cuarte-to, sino que como siempre cautivó la atencion del público que hubo de aplaudir con entusiasmo á los jóvenes profesores que le componen

Las Señoras de la Asocacion de Damas obsequiaron á la desprendida juventud que tan filantrópicamente se habia prestado á contribuir con sus talentos al humanitario objeto a que aquella se dedica, con coronas, dulces, versos y flo-res, cuya demostracion, nueva en nuestro Teatro por parte del bello sexo, contribuyó muchísimo á la general animacion de nuestro coliseo que estaba sumamente concurrido. En uno de los entreactos fué leído el siguiente soneto de nuestro sim-pático amigo D. Pedro Latorre.

### Á LA CARIDAD. Soneto.

Rica en tesoros caridad divina,  
Plácida llevas tu consuelo santo

A la triste mansion en donde el llanto  
Clava acerada su punzante espina.  
El huérfano infeliz, sin ti camina  
Por dura senda que labró el quebranto;  
Mas tu le tiendes tu amoroso manto  
que al alma bien de humanidad se inclina.

Con ardiente fervor tu te presentas  
¡Oh hermosa caridad! y en tanto duelo  
Dulce en el alma la esperanza alientas,  
Y exclama en gratitud, viendo el anhelo  
Que en torno al pobre con ternura ostentas,  
¡Es el don celestial de nuestro suelo!

P. L.

—En el buen tiempo emplean los viajeros desde Tetuan á Tánjer de doce á catorce horas. El Fondach se halla á 24 kilómetros, ó sea poco mas de cuatro leguas de la primera ciudad. El tránsito de Tetuan al Fondach es muy accidentado, y tiene pasos sumamente difíciles para los viajeros y casi impracticables para un ejército con artillería y bagajes. Los mayores obstáculos están cerca del Fondach, y por lo mismo es de suponer que allí sea donde los moros opongan resistencia á nuestro ejército, en el caso de que, como parece, estén decididos á oponerla.

—Un periódico describe en los siguientes curiosos términos los contratos matrimoniales de los marroquíes:

«Todo moro, dice, puede tener hasta cuatro mujeres legítimas y las que quiera ilegítimas. Las primeras son pedidas á los padres, los que ajustan su precio con el pretendiente, el cual es mayor ó menor segun su riqueza. La hija se somete desde luego á la voluntad del padre; los novios se presentan al cadí y á dos testigos que se llaman escribanos, entre los cuales se otorga la escritura. La novia recibe la mitad del precio de su cuerpo en el acto, con el cual se compra ropa y los muebles de casa; lo restante lo conserva para sí, sin que el padre ni el marido tengan derecho á ello. La otra mitad de la cantidad la recibe en un recibo del novio, que cumple en su tiempo determinado. El marido tiene solo la obligacion de mantenerla; pero si ella le pide algo para ropa ú otro utensilio, se lo anota en el recibo de deuda. Cuando el padre de la novia es rico, suele dar á esa igual cantidad que la que el novio ofreció por ella. Los dos esposos tienen cada uno su bolsa particular, y conserva cada cual sus intereses.

**BOLONIA, 12 DE MARZO.**—En esta ciudad y sus alrededores, se han recogido 22,000 votos, á favor de la anexión, sin contar los del ejército. En la provincia han votado por ella 74,787, y por un reino separado 70. Falta saber el resultado de la votación en Imola y Castiglione.

**PARMA, 12 DE MARZO.**—En esta ciudad los electores inscritos eran 46,091, y de estos 14,051 han votado por la anexión, y 51 por un reino separado. En la provincia, de 57,212 electores inscritos 48,070 han estado por la anexión y 403 por un reino separado. Falta todavía conocer el resultado de cinco municipalidades y un distrito.

**FLORENCIA 12 DE MARZO.**—Aquí continúa todavía el escrutinio. En Liorna habia 24,583 electores inscritos de los cuales han votado por la anexión 20,360, y 465 por un reino separado. En Pisa y en Siena ha resultado la misma proporción. Hasta ahora se sabe el resultado de 30 municipalidades de la provincia, y segun él ha habido 404,386 votos á favor de la anexión y 2,809 á favor de un reino separado.

**MARSELLA 13 DE MARZO.**—Dicen de Nápoles, que parte de la escuadra inglesa ha entrado en el puerto, y otra parte se ha dirigido hácia Castellamare. Parece que los napolitanos vuelven ya á fumar como antes.

**MODENA, 13 DE MARZO.**—Han concurrido á emitir su voto las tres cuartas partes de los ciudadanos inscritos.

Del *Diario de Tarragona*, correspondiente al 11 del actual, tomamos la siguiente carta que le fué dirigida por su corresponsal de esta ciudad. También á nuestra noticia habian llegado los rumores de que se ocupa la carta que copiamos: Estamos muy conformes en la necesidad vital, imperiosa de no tolerar el menor disimulo en cuanto concierne al manejo de fondos públicos, como que sin este rigor es imposible que haya orden y regularidad y que las corporaciones inspiren aquel crédito que solo se consigue, recaudando con puntualidad, conservando religiosamente lo recaudado y satisfaciendo sin demoras ni excojios indebidos las obligaciones ordinarias y las deudas legítimas que gravan contra las arcas. La autoridad civil que se halla al frente de la provincia es demasiado ilustrada y conoce demasiado que el órden administrativo es de una importancia inmensa para que deje de adoptar medidas eficaces, no solo para corregir los abusos que denuncia el *Diario de Tarragona*, sino cuantos existan en la provincia de igual naturaleza. He aquí la carta

«Estimados amigos: pocas noticias tengo que comunicar despues de la última. Principia á notarse la natural ansiedad por el resultado de las nuevas operaciones que va á emprender nuestro ejército de Africa. Para la impaciencia pública en asuntos de esta importancia hasta el telégrafo es perezoso.

«Ha sido objeto aquí, y lo es aun de animados comentarios la salida del Gobernador de la provincia para la ciudad de Balaguer á verificar un *arqueo de los fondos municipales*. Segun mis noticias, esta operacion importante de contabilidad se ha hecho por órden telegráfico del ministro de la Gobernación y ha dado un resultado poco lisonjero. Las arcas municipales estaban completamente vacías y la considerable suma que en ellas debia existir, dijeron estaba en poder del recaudador de contribuciones y de un comerciante.

«Tratándose de un ayuntamiento de las circunstancias del de Balaguer, la menor informalidad en materia tan dedicada, como el manejo de fondos, no tiene disculpa, no admite disimulo y creo que el Sr. Negro gobernador de la provincia, pondrá el debido correctivo. Muy importante servicio prestará, haciendo comprender á cuantos intervienen en caudales públicos, que estos son sagrados y no deben tocarse sino con las formalidades establecidas, aunque sea para cambiar la calderilla, con lo cual se escusó el citado ayuntamiento, y que por cierto debe abundar en Balaguer de una manera increíble, y fuera de comparación con el resto de Cataluña, donde lejos de sobrar escasea. Y ya que del ayuntamiento de Balaguer se trata, justo será que la autoridad superior le obligue á pagar algunas deudas que reconocidas y presupuestadas, y no obstante órdenes repetidas del gobierno y promesas de la misma corporación, permanecen en descubierto.

«Estaré á la mira de este asunto y daré cuenta de lo que resulte. Para estas cosas no hay como la publicidad.

«De Vds. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—R.

### Ultimo parte telegráfico.

Madrid 16 de Marzo

El General en Jefe dice con Fecha 15 á las 11 de la mañana desde el campamento de Tetuan, que á pesar de continuar muy fuerte el tiempo se desembarcaba todo lo posible; que no ocurre novedad y que el General marroquí Raid el Erfaz que mandaba el combate del 11, habia fallecido á la media hora de recibir una herida en el vientre.

**DON SANTIAGO PAGÉS FABRICANTE DE PIANOS** permanecerá en esta ocho dias para arreglar y cambiar pianos. Vive en la Calle de S. Antonio N.º 14.

**PIANO VERTICAL DE SIETE OCTAVAS NUEVO** para vender, de la acreditada fabrica de Bordas, dará razon el Memorialista de la calle Mayor.

Por lo no firmado,—El secretario de la redaccion,—Agustin M. Alió.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

Lérida Imp. de Francisco Armenteros y Segura.